

Martes, 31 de mayo de 2011

**INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. D. MIGUEL SANZ SESMA, PRESIDENTE DE NAVARRA,
EN LA ENTREGA DE LOS PREMIOS INTERNACIONALES DE NAVARRA
PRINCIPE DE VIANA 2011**

Altezas Reales:

Como siempre que tenemos el honor de recibirlos, hoy os damos la bienvenida a esta tierra navarra, forjada a través de siglos de historia, en los que un pueblo trabajador y decidido ha acrisolado su carácter recio y emprendedor, dinámico y participativo, abierto a las realidades del mundo, solidario con sus gentes y fiel a sus responsabilidades en el marco de la Nación española, de la que forma parte por razones históricas milenarias y por un profundo convencimiento de sus ciudadanos.

Vuestras frecuentes visitas a nuestra Comunidad Foral nos permiten compartir con Vos, Señor, y con Vos, Señora, los distintos planos que conforman nuestra realidad social y las iniciativas que impulsamos con mayor interés para superar las dificultades y conseguir una sociedad más próspera y avanzada, más justa y cohesionada.

Los tiempos que vivimos no son fáciles. El desempleo producido en los últimos años por los efectos de la crisis económica pesa fuertemente sobre nuestra economía y especialmente sobre nuestra realidad social. Pero venimos poniendo todo nuestro esfuerzo para combatir esta situación a través de acuerdos políticos, de concertación entre empresas y trabajadores, implicándonos todos decididamente, apartando diferencias y exclusivismos para lograr medidas y resultados que mejoren la situación y diseñando la Navarra que queremos construir en un horizonte de 20 años, impulsando los sectores estratégicos - agroalimentación, salud, energías renovables, etc.- y los instrumentos más necesarios para ello -investigación, talento, educación-.

En este camino de ilusión y esperanza se encuentra esta Navarra de 2011 que hoy Os recibe de todo corazón y que Os agradece la constancia y el compromiso de visitarnos cada primavera para rendir homenaje a los monarcas de nuestro antiguo Reyno de Navarra y para entregar estos premios que llevan el histórico título de Príncipe de Viana, cuyo ejercicio por vuestras Reales Personas, nos llena de satisfacción y de alegría.

Vais a entregar, Señor, en este acto solemne, los tres Premios Internacionales de Navarra que distinguen la Cultura, la Solidaridad y la Atención a la Dependencia y que reconocen a personas y realizaciones que contribuyen decididamente al progreso de nuestra sociedad desde distintos ámbitos de la ciencia, del saber y de las actitudes humanas.

El Premio de la Cultura tiene como destinatario al destacado heraldista D. Faustino Menéndez Pidal de Navascués, nacido en una ilustre familia de la que heredó su amor por la cultura y la historia y el afán investigador de abrir nuevos caminos de conocimiento y modernizar y actualizar las ciencias y las técnicas.

La relación de D. Faustino con la heráldica tiene el especial valor de haber sido puramente vocacional y plenamente generosa. A su dedicación profesional como doctor Ingeniero de Caminos, Canales y

Puertos, ha sumado una intensísima labor que le ha proporcionado un gran prestigio como investigador histórico con visión universal, pues analizando objetos locales -escudos de armas en documentos, sepulcros u otros monumentos- ha extraído conocimientos y conclusiones que pueden aplicarse certeramente con carácter general a cualesquiera otros elementos heráldicos. En sus obras, Don Faustino ha propuesto modelos de investigación que han sido utilizados con éxito por otros historiadores, por lo que es innegable su función activa y pionera en la construcción de la moderna ciencia de la emblemática.

En toda su producción investigadora y divulgadora sobre España, Navarra ocupa un lugar de honor como objeto de sus estudios y publicaciones. Desde el primer estudio, publicado en 1954 en la revista Hidalguía sobre el blasón de la villa de Cintruénigo -localidad a la que le unen fuertes lazos familiares y afectivos y en la que pasa grandes temporadas- hasta sus detalladas e innovadoras aportaciones sobre el escudo de armas de Navarra, D. Faustino ha dedicado ingentes cantidades de tiempo, esfuerzo y también afecto a la investigación sobre Navarra, lo que permite que nuestra realidad histórica, sea hoy mejor conocida por los ciudadanos navarros y españoles, y además constituya una referencia importante, plenamente estudiada y documentada, de la historia de Occidente.

Le felicito, D. Faustino, en nombre de los ciudadanos e instituciones de Navarra, por este merecido galardón. Le agradezco profundamente su notable contribución al mejor conocimiento de la historia de Navarra, seña de identidad de nuestra sociedad actual y elemento cultural esencial para afrontar el futuro. ¡Enhorabuena!

El Premio a la Solidaridad cumple en esta ocasión su décimo aniversario de impulso conjunto entre el Gobierno de Navarra y Caja Laboral, culminando así una vibrante trayectoria en la que ha resaltado algunos de los más graves problemas que acucian a la humanidad, distinguiendo proyectos importantes de lucha contra la pobreza, la ignorancia, la enfermedad o la atención personal en distintos países de América, África y Asia.

Hoy, el tema que el premio nos presenta es el combate contra la malaria o paludismo, que cada año mata a más de un millón de personas. Ocho de cada diez son niños menores de cinco años y el continente africano es el lugar que sufre con mayor severidad esta enfermedad. Podemos decir que cada 30 segundos, un niño africano muere a consecuencia de la malaria.

El premio reconoce la actividad investigadora realizada a lo largo de más de 30 años y la apuesta personal del inmunólogo colombiano Dr. Manuel Elkin Patarroyo, que en su esforzada carrera contra esta terrible enfermedad, procura salvar las dos grandes barreras que impiden atajar los efectos de la malaria: el descubrimiento científico de nuevos fármacos y la forma de que estos lleguen realmente a sus destinatarios.

Esta actitud activa y responsable del Dr. Patarroyo nos señala un nuevo horizonte en el camino que debemos recorrer para construir un mundo más justo y lo hace en consonancia con los Objetivos del Milenio establecidos por la ONU.

Enhorabuena Dr. Patarroyo por este reconocimiento que Navarra le ofrece de manos de nuestros Príncipes y que quiere agradecer su impresionante ejemplo solidario en favor de un mundo mejor.

Y felicito también cordialmente a los promotores de Iriscom - D. Pedro Palomo y D. José Mari Arrázola- por su proyecto "Comunicación a través del Iris" que va a abrir un camino de ilusión y confianza en las personas con una gran discapacidad que poseen graves problemas de comunicación.

Partiendo de unas bases tecnológicas avanzadas, que se vienen utilizando en el control por la vista en la aviación, y aplicándolas al terreno de la discapacidad, este proyecto permitirá que las personas que sufran inmovilidad por parálisis cerebral, esclerosis u otras graves enfermedades o lesiones, puedan utilizar el ordenador dirigiendo su vista a puntos concretos de la pantalla. Ello les permitirá relacionarse con las personas de su entorno familiar o de amistades, navegar por Internet o dirigir pequeños complejos domóticos que regulen las luces, puertas, camas, etc. del entorno de su hogar.

Sin duda alguna, la profundización investigadora y de aplicaciones que promueve este proyecto mejorará sustancialmente la calidad de vida de algunas personas dependientes que junto a la enfermedad o lesión que sufren, soportan además una incomunicación que les aísla enormemente de su entorno y les impide vivir y desarrollarse como personas. Enhorabuena y muchas gracias por esta gran aportación, distinguida ahora por el premio Príncipe de Viana de Atención a la Discapacidad, promovido conjuntamente por el Gobierno de Navarra y Caja Navarra.

Gracias a todos los premiados por sus importantes aportaciones que Navarra ha querido distinguir con estos premios internacionales, vinculándose así a las iniciativas y afanes por construir un mundo mejor, donde impere la justicia, donde las personas vean reconocidos sus derechos y cuenten con oportunidades para desarrollar sus vidas y sus potencialidades.

Gracias también a los presidentes de los jurados -D. Jürgen Unterman, D. Miguel Induráin y D. Luis Rojas Marcos- por su participación, que realza y prestigia estos certámenes. Y gracias a todos los miembros de los jurados por su trabajo y colaboración.

Gracias muy destacadas a las dos entidades patrocinadoras -Caja Laboral y Caja Navarra- seriamente comprometidas con el progreso y el desarrollo de nuestra Comunidad y que participan como expresión de su responsabilidad corporativa en estos destacados Premios.

Y muchas gracias, Señor, Señora, por Vuestra activa presencia entre nosotros, que nos motiva y estimula para seguir adelante, trabajando intensamente por esta sociedad a la que nos debemos.

Os agradecemos, con sentimiento de admiración, la importante labor que realizáis cada día en España y en el mundo, ofreciendo la mejor imagen de nuestra Nación.

Hemos seguido con especial interés el reciente viaje que habéis realizado a Oriente Medio, en el que habéis abierto importantes cauces de diálogo y amistad, en nombre de España, hacia soluciones que traigan la paz y la distensión en aquella zona del mundo, tan azotada por la violencia y los conflictos. Y más recientemente, también hemos compartido Vuestra emoción en la reciente visita a Lorca tras el trágico terremoto sufrido.

Sabed que Navarra siempre será solidaria y estará junto a los más necesitados. Es una exigencia de nuestro Régimen foral hacia todos los pueblos de España que procuramos cumplir fielmente con lealtad y firmes convicciones. Estos premios son exponente del compromiso con el legado de nuestros antepasados y nuestra activa vinculación con los problemas y las necesidades del presente.

En mi dilatada vida política he conocido personas, hechos y situaciones muy diversas, teñidas unas de felicidad, de rigor o éxito, y otras de vanidad, de ambición o de fracaso, y de todas ellas he aprendido que son las ideas y las convicciones las que nos permiten avanzar. El poder es un simple instrumento que puede usarse bien o mal, pero quien lo ejerce debe tener claro que el brillo solo se alcanza desde el interior de uno mismo, tras el esfuerzo y el trabajo minucioso.

Para terminar estas palabras, que sin duda serán las últimas que Os dirijo en mi responsabilidad de Presidente de Navarra ejercida a lo largo de 15 años, Os quiero expresar de todo corazón mi personal agradecimiento por Vuestro apoyo intenso y permanente a Navarra, esta Comunidad que quiere seguir contribuyendo con su esfuerzo y su impulso continuado, a la prosperidad y al progreso de España.

¡Muchas gracias!

Baluartes, 31 de mayo de 2011.